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夺冠要送房？起底EDG背后的朱一航

多地迎来“初雪”旅企开打冰雪旅游卡位战

北京商报2021.11.8

成立超竞集团布局电竞产业

11月7日凌晨，EDG战队的夺冠让国内的电竞

圈沸腾起来，人们拿着EDG战队的队旗在家中、商

圈、学校内欢呼着，庆祝这一兴奋时刻。此时此刻，

一则前两天发布的微博：“老板，能不能夺冠就送

房，每个队员一套！”又被拽回到人们眼前，在引发

热议的同时，也让人们关注到EDG战队背后的大

佬朱一航。

公开资料显示，朱一航是合生创展集团创始

人朱孟依的长子，因此也一直有着“地产圈富二

代”的标签。但相较于在地产圈的布局，朱一航在

电竞圈内的动作更引外界关注。

早在2013年，朱一航便创办了EDG电子竞技

俱乐部，旗下拥有英雄联盟、王者荣耀、绝地求生

等分部。据天眼查显示，EDG电子竞技俱乐部的所

属公司为上海阳川电子科技有限公司，而该公司

由朱一航持股99%的广州超竞投资有限公司持有

75%的股份。

除了EDG电子竞技俱乐部外，广州超竞投

资有限公司旗下还控股广州超竞教育投资有限

公司、上海超竞文化传播有限公司、深圳哔吡互

娱科技有限公司、广州竞纪投资有限公司等多

家公司，使得朱一航的超竞集团覆盖了电竞运

营、电竞教育、主题产业园、新文创等一系列产

业链。

游戏、新能源等多项投资并行

在围绕电竞产业进行的一系列布局正如火如

荼地展开时，朱一航在其他领域的投资也未停止。

公开资料显示，今年4月，中国手游科技集团有

限公司（以下简称“中手游”）曾发布公告称，以每股

3.3港元向哔哩哔哩-SW、WideFortune及Centu-

ryNetwork分别发行1.98亿股、5640万股及350万

股股票。而WideFortune正是朱一航创立的私人公

司，此次配售完成后，朱一航则在中手游持股2.04%。

不只是游戏，新能源汽车领域也有朱一航的

身影，1月5日，广汽集团发布增资扩股公告，合营

公司广汽蔚来新能源汽车科技有限公司通过引入

战略投资者实施增资扩股方案，共计增资约24.05

亿元，其中广东珠投智能科技投资有限公司作为

战略投资者增资约19.23亿元，而该战略投资者的

背后正是朱一航。

据天眼查显示，截至目前，朱一航在广州超竞

投资有限公司、广东韩建控股有限公司等共计14

家公司中担任股东，其中11家公司处于存续或在

业状态，同时朱一航还在9家公司中担任高管，以

上公司涉及电竞、地产、娱乐业、商务服务业等多

个领域。而朱一航通过广东韩建控股有限公司控

股的广东珠江投资管理集团有限公司，还100%控

股广东华厦电力发展有限公司、广东珠江公路桥

梁投资有限公司、广东华夏能源投资有限公司、广

东珠投资产管理有限公司、深圳珠江煤炭发展有

限公司，涉及的领域进一步扩大。

一系列动作还在进行中

随着在各行各业的投资布局不断铺开，朱一航

的商业版图也渐渐清晰，同时也显现出更大的野心。

仅以电竞领域为例，今年1月，超竞集团的“上

海国际新文创电竞中心”项目正式开工。作为上海

市2021年的重大项目之一，该项目一期投资超50

亿元，后续则将会投入超百亿元，在园区内建设专

业电竞场馆、电竞主题酒店、电竞产业孵化器、电

竞动漫文化体验中心等多种设施，实现电竞产业

从上游到下游的全产业链。

与此同时，在围绕电竞IP内容方面，超竞集团

包括活动策划、节目录制、IP孵化、艺人经纪等新

文创板块也已同步展开。值得注意的是，超竞集团

此前还曾与腾讯电竞达成合作，想要在全国建立

超过10个泛娱乐电竞产业园，加快电竞的产业化。

在投资分析师许杉看来，虽然电竞行业在当

下热度持续攀升，并愈发受到各方的关注，但仍是

一个需要持续投入的行业，背后要有资本的助力，

从而推动整个产业链的建设与完善，因此在整体

投资布局上要对不同领域进行合理地投入与分

配。而通过在其他领域的投资，行业间若能进行有

效的跨界碰撞，或许也能带来新的空间与契机。

北京商报记者郑蕊

电竞战队背后不只有互联网大佬，也有地产圈富二代。11月7日，《英雄联盟》S11全

球总决赛终于决出最后的冠军，EDG战队以3：2战胜DK夺得冠军奖杯，引发国内玩家的

集体狂欢，而EDG的背后，便是合生创展集团创始人朱孟依的长子朱一航。尽管被称为

“地产圈富二代”，但朱一航的投资布局却并没有被地产所束缚，不仅成立了瞄向电竞产

业的超竞集团，还投资游戏公司、新能源汽车等，打造了自己的商业版图。

“赏雪”旅游热度环比上涨213%

初雪降临，人们想要出门“踏雪寻梅”的

心情逐渐高涨。

天气预报显示，北京、天津、内蒙古、河

北、陕西、辽宁、吉林、黑龙江等地迎来大到暴

雪。人们在朋友圈赏雪的同时，也想出门身临

其境地感受一下初雪的到来。根据同程旅行

大数据显示，11月7日上午，“雪景”“赏雪”相

关旅游搜索热度环比上涨213%，除了北京故

宫、西安古城墙等热门赏雪景点之外，各地可

以看雪的度假酒店也受到了游客的关注。

其实，不仅是因为雪季的到来，伴随2022

北京冬奥会的临近，也使我国进入了冰雪旅

游的旺季。雪景观光、冰雪主题度假以及冰雪

运动等与旅游相关的项目广受关注。同程旅

行相关负责人介绍，今年的冰雪旅游也将呈

现短途、高频的特点，中国游客更倾向于“就

地看雪”，在居住地周边寻找赏雪、玩雪景点。

另一边，在疫情变化的影响下，国内消费

者的滑雪需求由欧洲、日韩转向国内，张家

口、长白山、亚布力、松花湖、北大湖等集滑

雪、度假为一体的滑雪场地订单量爆发式增

长。在携程平台上，70%以上“滑雪客”会二次

复购滑雪产品，深度滑雪爱好者不断增加。与

此同时，根据携程数据，超30%的一二线城市

用户选择在雪季来临前预订滑雪产品。在9月

底的“北国早鸟价，滑雪抢先囤”携程BOSS直

播间，单场直播GMV甚至达到近800万。

由此可见，冰雪旅游即将迎来旺季，或将

成为今年旅游市场的复苏剂。

商家争抢冰雪红利

冰雪旅游的走热，也引来众多旅企争相

布局，纷纷推出各种与冰雪旅游相关的优

惠政策以及优惠活动，意在抢夺更多的市

场份额。

飞猪数据显示，截至目前，包括滑雪游、

雪乡游、雪世界游等在内的冰雪旅游商品“双

11”期间预订量同比增长206%，“长白山万达

悦华/智选3晚连住套餐含温泉/滑雪/水乐园”

“融创全国6城8店2晚含双早+滑雪权益+玩

乐项目”等热门冰雪旅游商品累计已被预订

近10万件，“双11”期间整个长白山地区包含

滑雪体验的酒店类产品都很受欢迎。

北京商报记者还了解到，针对“双11”，同

程旅行也准备了优惠活动，帮助用户玩转雪

季。据了解，用户登录同程旅行App或小程

序，不仅可以享受超值酒店套餐，还可以领取

各类大额优惠券，优惠范围覆盖全国各大冰

雪目的地。

不仅是销售渠道，在目的地方面，各旅企

也在做着布局。近期，吉林文旅联合携程等旅

游平台共同发放了1000万元消费补贴，力图

推广吉林冰雪资源，拉动全国游客对吉林省

冰雪的消费需求。在此次活动中，用户可以通

过携程旅行App门票首页中部banner，点击

进入“温暖相约，燃冬吉林”专区，挑选冰雪补

贴产品并下单，景酒组合产品最高可省750

元，热门景区门票最高优惠125元。

在业内人士看来，各旅企的积极布局，也

是看中了冰雪旅游市场将会持续火爆，在火

热的赛场上，尽可能多地抢夺更大的“蛋糕”。

巨大潜力下仍需提质升级

随着国内旅游消费水平的逐步提升，人

们对于冰雪旅游的需求也在发生变化，未来

国内的冰雪旅游市场潜力无限，但同时这也

需要各企业在冰雪旅游方面提质升级，并持

续推出创新产品。

近日，文旅部就发布了旅游行业标准《滑

雪旅游度假地等级划分》（以下简称《等级划

分》）。据悉，《等级划分》将滑雪旅游目的地分

为2个等级，从高到低为国家级滑雪旅游度假

地、省级滑雪旅游度假地，并规定，国家级滑

雪旅游度假地单雪季游客人数不应少于20万

人次。不难看出，此次发布有关滑雪旅游的旅

游行业标准，也是意在加快中国滑雪旅游的

发展。

不仅仅是目的地，近年来，一些旅游平台

也在推动冰雪旅游数字化进程，同程旅行在

加速冰雪旅游产业数字化方面也做出了大量

探索和尝试，通过数字化手段促进冰雪旅游

和目的地文化品牌深度融合，为游客打造冰

雪旅游消费新体验。同程研究院分析认为，在

政策、2022年冬奥会等利好因素支撑下，未来

几年冰雪旅游将成为我国冬季旅游和冰雪经

济的核心引擎。

虽然冰雪旅游、冰雪运动等不断升温，但

在北京滑雪协会会长李晓鸣看来，随着滑雪

度假旅游的人群越来越多，包括旅行社、雪场

在内的企业都需要在产品的质量、工作人员

的责任心上对消费者负责。同时，就目前来

讲，滑雪还是有一定的危险性，所以在未来相

关部门也需要完善相关的法律法规、合同协

议等。此外，企业也应该丰富冰雪旅游产品的

内容，如何把滑雪消费者留得住、住得下、花

得出去、玩得开心作为首先需要考虑的问题。

北京商报记者关子辰吴其芸

正逢立冬时节，多地相继迎来初雪，冰雪旅游热度也再次升温。11月7日，北京商

报记者从多家OTA处获悉，随着北京2022年冬奥会的临近，部分OTA平台“雪景”“赏

雪”相关旅游搜索热度环比上涨213%，这也意味着，冰雪主题度假、冰雪运动等旅游

项目都将迎来更多客流。与此同时，各家旅企也纷纷推出冰雪旅游的相关优惠活动，

争抢冰雪所带来的红利。在业内人士看来，随着国内旅游消费水平的提升，人们对于

冰雪旅游的需求也在逐渐发生变化，而推出多样的玩法也就成为了各旅企所要探索

的问题。

（数据来源：艾瑞咨询《2021年中国电竞行业研究报告》）

“在让人失望这件事上，

EDG从来不会让人失望。”在

LPL粉丝群体中流传着这样一

句话。这也是为什么EDG的夺冠

之夜，被自己人称为奇迹之夜。

一夜之间，除了“自己人”

和圈里人，几乎所有的人都知

道了EDG，知道他们拿了一个

了不起的冠军，知道电子竞技

竟然这么火爆。

赛场之外，电竞出圈，是

这几年才有的事。从知名选手

到月入不菲的游戏主播，从

职业组队到背后的庞大产

业，以电竞之名，给观众留下

深刻印象，让大家开始换个眼

光看问题。

被越来越多的人认可，电

竞游戏正努力摆脱“不务正业”

的社会标签。这个时代的竞技

项目变多了，针对不同年轻圈

层的喜好，不断细化更新成为

大趋势。

千禧年之后，电子竞技一

直在潜移默化地影响着中国的

年轻一代，即便大多数的年轻

人没有亲自参加过竞技比赛，

但是相似的游戏经历，熟悉的

玩家角色，往往能让这代年轻

人倍感亲切，充满共鸣。

粉丝为自己钟爱的项目欢

呼时，并不一定每个人都能理

解。但快乐会传染，胜利能提

气，这就是竞技的魅力，冠军的

意义。

正是在过去20年时间，全

球电子竞技采取商业化运作的

比赛方式，在全球催生了职业

化的电子竞技生态，让那些自

认为有游戏天赋的年轻人找到

了一条独特的成功之路。

在那个无限光鲜的夜晚，

包括玩家、“粉丝”、解说员在内

的众多主角们多是些二十出头

的年轻人，有些年龄甚至更小。

不过，他们将要面对的职业化

之路，可能比游戏本身更残酷。

这条路上的成功典范在中

国并不多见，对于电子竞技圈而

言，职业游戏玩家的路径虽然

清晰起来，但一样逼仄而狭窄。

电竞正名还不能代表一

切。它和其他任何一项火爆的

职业赛事一样，有资本的强势

介入，有残酷的选拔机制，有苛

刻的比赛门槛，有严格的训练

安排。

据说，火爆的电竞行业有

数十万的人才缺口，由此为游

戏少年编织出一场光鲜的梦

境，也给了他们一个逃避现实

的借口，但成为职业选手却是

千万分之一的概率，进与退之

间隔着风口，还隔着泡沫。

中国的电子竞技产业链长

期未能形成良性循环，这是业

内的“人间清醒”。一方面，在某

些国家早已发展成熟的电竞行

业，选手的职业素养和专业水

准都比国内的选手高，但他们

的收入和待遇却和中国选手相

差悬殊。另一方面，资方跑路、

俱乐部断粮、选手维权讨薪的

事件多次发生。

赢了大赛，顶级选手层出

不穷，但赚到该赚的钱，健康可

持续地发展还在摸着石头过

河。电竞产业在争议中长大，但

过了狂欢夜之后，要思考的问

题只会更多。
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EDG之夜，全民狂欢之后
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